
Ano XXXVI - nº1552 - Circulação Semanal OURO PRETO - ITABIRITO - MARIANA e distritos
www.jornaloliberal.net

Sexta-feira, 1º de setembro/2023

Fundado em Agosto de 1988 por D. J. Rendeiro de Noronha

"O amor não se "O amor não se 
obtém quando obtém quando 

você o recebe. Ele você o recebe. Ele 
é obtido quando é obtido quando 

você dá."você dá."
L.F. MagisterL.F. Magister

Centenário de Itabirito: Festival Telê Santana 
reúne seleção local e ídolos de Atlético, 
Fluminense e São Paulo em torneio festivo

Câmara de Ouro Preto entrega Câmara de Ouro Preto entrega 
a Comenda Genival Ramalho a Comenda Genival Ramalho 
e Medalha Bernardo Pereira de e Medalha Bernardo Pereira de 
Vasconcelos.Vasconcelos. pág. pág. 55

Peterson Bruschi

Carreta de Mamografia realiza 
480 exames em Mariana KARINA PERES

Até hoje, dia 1° de setem-
bro, das 7h às 16h, a Carreta de 
Mamografia vai ficar estacio-
nada no Centro de Convenções 
em Mariana, realizando cerca 
de 480 exames em mulheres 
do município, que já deram 
entrada no pedido junto à 
Secretaria Municipal de Saúde. 
De acordo com Celso Cota, 
prefeito de Mariana, a meta 
para o ano que vem é aumentar 
o número de atendimentos 
para no mínimo 2.500 pessoas 
beneficiadas.

Itabirito vivenciará, no próxi-
mo sábado, dia 2 de setembro, um 
momento à altura do centenário e 
da tradição esportiva do municí-
pio. A partir das 12h30, o estádio 
do Usina Esperança receberá o 
Festival Telê Santana. O evento 
comemorativo contará com a pre-
sença de familiares do homenage-
ado, Telê Santana.

Realizado pela Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria 
de Esportes e Lazer, em parceria 
com a Liga Desportiva Municipal 
e apoio do Instituto Telê Santana, 
o evento reunirá as equipes master 
de Atlético, Fluminense e São Pau-
lo, além da seleção de Itabirito.

O Festival receberá atletas 
que marcaram época no futebol 
brasileiro. No São Paulo, dois dos 
destaques serão os ex-cruzeirenses 
Elivélton e Palhinha, campeões 
mundiais e bi da Libertadores sob 
o comando de Telê Santana, na 
década de 90. Do lado do Atléti-
co, o elenco contará com Sérgio 
Araújo e Paulo Roberto Prestes, 
dupla campeã da Copa Conmebol 
em 1992. Pelo Fluminense, virão 
a Itabirito nomes como Wellerson 
Dias, campeão carioca em 1995, e 
Leandro Euzébio, bi brasileiro em 
2010 e 2012.

Com a proposta de valorização 
do futebol local, o Festival Telê 
Santana também contará com a 

participação da seleção de Itabirito, 
formada por jogadores e ex-joga-
dores de destaque nas competições 
municipais.

“O Festival Telê Santana re-
presenta mais uma oportunidade 
de celebrar esse ícone do esporte 
que saiu de Itabirito para virar ído-
lo no São Paulo e encantar o mun-
do com o futebol arte da seleção 
brasileira nas Copas de 1982 e de 
1986. Esse momento ficará eterni-
zado na história”, destaca o secre-
tário de Esportes e Lazer, Raphael 
Rondow. 

Ingressos para o Festival
Os ingressos para as partidas 

do Festival já estão disponíveis. 
Os interessados deverão retirá-los 
por meio do aplicativo Conecta 
Itabirito ou comparecer à sede da 
Secretaria de Esportes e Lazer, na 
Rua Getúlio Vargas, nº 295, Cen-
tro. Serão disponibilizados até dois 
ingressos por CPF. No sábado, 
além de apresentar o QR Code ou 
os bilhetes impressos, será exigida 
a doação de um litro de óleo ou de 
leite para acesso ao estádio. 

Sistema de disputa
O Festival contará com quatro 

partidas de 40 minutos cada. Os 
vencedores dos dois primeiros jo-
gos disputarão a final, na qual será 
conhecido o campeão do Festival 
Telê Santana. As outras duas equi-
pes disputarão 3º e 4º lugares. 

Obra da Passarela em Cachoeira do Campo é finalizada

A Prefeitura entregou no dia 23 de agosto as obras da passarela 
que ligam a Avenida Pedro Aleixo à Rua João Bastos Filho (Campo 
do Progresso), em Cachoeira do Campo.

A nova passarela, feita em armação metálica, é mais resistente 
às chuvas e enchentes, fatores que comprometem a integridade da 
antiga passarela. Com duas peças com aproximadamente 10 metros 
de comprimento cada uma, a estrutura conta com acessibilidade e 
guarda-corpo, conforme as normas de segurança.

Agora, a Prefeitura entrega para a comunidade essa nova via de 
acesso ligando regiões importantes do distrito, sendo uma conexão 
mais ágil e estratégica para o Residencial Aldebaran e o condomínio 
Recanto dos Pássaros, ligando esses locais ao terminal rodoviário.

O novo acesso era bastante 
aguardado pela população
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Quem é seu/sua amigo(a)?Quem é seu/sua amigo(a)?
A natureza humana traz em si, entre outras características 

nem sempre bem-vistas, o defeito da presunção e, dentro desta, 
manifesta-se, com relativa frequência, a presuposição favorável de 
algo, em função de suas presumidas qualidades. Por isso, ouve-se 
a todo momento “fulano é meu amigo”, “fulana é minha amiga”. No 
fundo, no fundo, isso significa que a pessoa se julga o rei ou rainha 
da cocada e, a partir daí, pressupõe que todo mundo é seu amigo.

Por teoria, amigo ou amiga é pessoa ligada a outra por laços 
de simpatia, lealdade, disponibilidade para ajudar o outro ou outra 
em tudo que esteja ao seu alcance. A pessoa verdadeiramente 
amiga não é só sorrisos e tapinhas nas costas, convites para 
festas e presentes, pois quando necessário ela franze o cenho e 
se manifesta com franqueza e contundência a respeito de algo, que 
precisa ser corrigido. O amigo ou amiga se alegra com o sucesso 
do outro ou da outra e se coloca no lugar deste ou desta, quando há 
um problema a requerer solução. O verdadeiro amigo é um suporte 
para todas as ocasiões. Isso é na teoria, pois, na prática e maioria 
das vezes, além daquele sincero, o amigo pode ser circunstancial ou 
interesseiro; circunstancial quando envolvido por circunstâncias, tais 
como local de trabalho, escola, atividade profissional, vizinhança. 
No caso último, o vizinho é a pessoa com a qual há que manter 
o melhor dos relacionamentos, sem, entretanto, “viver enfiado” em 
sua casa. A importância do vizinho, na vida de uma pessoa, está 
no fato de que ele pode ser o parente “mais próximo”, em casos 
de necessidade, casos de emergência. Os interesseiros, os menos 
desejados entre amigáveis, são os oportunistas, que se aproximam 
e mantém posição enquanto lhes convém, segundo fatores como 
por exemplo, posição socioeconômica, status social, etc. No caso 
de revés, são os primeiros a se afastar.

O indivíduo, psicologicamente normal e menos introvertido, 
anseia por ter amigos, no maior número possível, pois é também 
da natureza humana manter contato e relacionamento com 
os da espécie. É por isso que ele viaja, vai a festas, ingressa 
em associações, participa de atividades coletivas, faz de tudo 
recomendado para que esteja em evidência, descontados aí 
alguns pontos de vaidade. A pessoa passa a ser conhecida e 
elogiada por seu largo círculo de amizades, evidenciando-se isso 
por ocasião de sua morte, no velório e funeral. A família então se 
consola: mas, como tinha amigos! Ele/ela era, realmente muito 
querido(a). Mas será que são todos amigos? É aí que a “porca torce 
o rabo!” Há controvérsias! Há algo que comprove? Não! Ser amigo 
circunstancial não invalida uma amizade, ainda que não genuína. 
Ser simplesmente interesseiro, também não, embora se saiba ser 
esse tipo de amizade a mais instável. Mas a pergunta continua: são 
todos amigos? Ainda há controvérsias! No caso de pessoa vítima 
de violência humana, autoria desconhecida, comentários mais 
frequentes são: ele não tinha inimigos, todo mundo era seu amigo! 
Quanta ingenuidade! Assim como não se sabe quem é amigo, pode 
também não se saber que é inimigo, desde que disfarçado em 
amigo.Digo agora o que pode chocar a muitos: ninguém sabe quem 
é, verdadeiramente, seu amigo! Dirão: - eu sei que fulano é meu 
amigo. – Ah! é? então prove. Nada, absolutamente, nada que uma 
pessoa faça por outra prova sua amizade por ela. – Mas, eu tenho 
um amigo assim, assim e assado, que eu conheço muito bem. – 
Conhece coisa nenhuma, a menos que dotado de superpoderes, 
que lhe permitam ler a mente, a alma do semelhante.

Conforme visto até aqui, o amigo nem sempre é aquela pessoa 
sorridente, extrovertida, de mãos estendidas, presente em todas as 
festas, assim como inimigo nem sempre é a pessoa de cara feia, 
poucas palavras, introvertida, que às vezes nem cumprimenta. É pura 
presunção nominar amigos! Uma pessoa pode, com certeza, dizer-
se amiga de outra, mas, nunca que a outra parte seja sua amiga, 
ainda que se comporte como uma santa! O amigo realmente existe 
e podem ser muitos na vida de uma pessoa. Entretanto, não se sabe 
quem nem quantos. Entre esses, autênticos e sinceros, pode ser até 
que haja quem chegue a se ofender com o aqui dito, mas é porque 
não sabe haver verdadeiros “artistas”, que fingem ser tudo o que é 
o verdadeiro amigo, mas não o são; e por longo tempo! O amigo 
é, verdadeiramente, um tesouro: mas, um tesouro oculto! Quem 
acredita, piamente, que todos os ditos amigos são, de fato, o que 
dizem e aparentam ser, precisa conhecer melhor a natureza humana.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Minas, Estado minerador, merece 
maior retribuição pela atividade

Atuante na defesa dos interes-
ses das cidades que tem suas reser-
vas minerais exploradas, a Amig 
(Associação dos Municípios Mine-
radores) fundada em 1989, reclama 
da atuação do Ministério das Minas 
e Energia que tem o mineiro Ale-
xandre da Silveira como ministro. 
Alega, entre outras acusações, que 
o Ministério de Minas e Energia 
cuida mais, ou quase só, até agora, 
do petróleo e gás, o que prejudica 
os Estados minerados, atividade 
essencial a Minas Gerais, especial-
mente com o minério de ferro. Sua 
principal acusação é a inoperância 
da Agência Nacional da Mineração 
que tem amplas missões e respon-
sabilidades na proteção da ativida-
de, mas também com os municí-
pios mineradores.

Um exemplo, entre outros, é 
a demora, se oito meses, para pu-
blicação de decreto que redistribui 
royalties da mineração favorecen-
do cidades que abrigam a parte in-
dustrial das minerações ou cortadas 
por ferrovias. Decreto de redistri-
buição só foi publicado no último 
dia 24 de agosto. Com isto, apesar 
de protestos e demandas das cida-
des, elas ficaram sem receber os 
royalties por todo este tempo, o que 
prejudica diferencialmente Minas 
Gerais. E a causa maior é a incapa-
cidade da ANM, desmontada desde 
a extinção do antigo DNPM, com 
poucos funcionários, incapacidade 
operacional e omissão na fiscali-
zação de atividades das empresas 
mineradoras. No último dia 14 de 
agosto, os municípios mineradores 
levaram seu protesto ao ministro e 
aguardam decisões mais rápidas e 
objetivas.

Em verdade, a atuação do 
Ministério e da ANM é antiga e 

envolve vários problemas da mi-
neração. E começa pela Compen-
sação Financeira pela Exploração 
de Recursos Minerais (Cefem), 
o royalty dos minérios, hoje em 
3,5% da receita bruta e que foi 
de apenas 2% por muitos anos. A 
Amig questiona vários aspectos 
da Cefem, como as bases de cál-
culo e redistribuição dos recursos, 
atribuições técnicas da ANM e não 
realizadas em tempos necessários, 
apesar das várias propostas enca-
minhadas pela Amig. O royalty da 
Cefem atual é considerado um dos 
mais baixos do mundo: varia entre 
5% e 7% na Austrália, é de 15% no 
Canadá e, na Rússia, é de 4.8%. O 
petróleo, por exemplo, paga 10%. 
E outros minérios valiosos, no Bra-
sil, e especialmente para Minas, 
com o ouro, é de 1,5%, também de 
1,5% para rochas e de 3% para o 
rico nióbio.

É significativo e exemplar, es-
pecialmente quanto aos prejuízos 
de Minas Gerais, estado minerador, 
que tem no seu subsolo sua maior 
riqueza, a questão da famosa e 
questionada Lei Kandir, de setem-
bro de 1996, proposta pelo minis-
tro Antônio Kandir e assinada pelo 
presidente Fernando Henrique, 
determinando a isenção do ICMS 
para a exportação de produtos pri-
mários ou semielaborados. Cal-
cula-se que Minas Gerais perdeu, 
em valores atuais, em sua arreca-
dação tributária, cerca de R$ 180 
bilhões e a promessa de compensa-
ção, mesmo parcial, não tem sido 
cumprida. Vale lembrar que Minas 
produz hoje minério de ferro, man-
ganês, ouro, granito, diamante, 
topázio, quartzito, feldspato, pe-
dras preciosas, mica, talco, águas 
minerais, caulim, calcário, nióbio, 

prata, zinco, chumbo e vários ou-
tros minerais, que pagam pouco do 
royalty e são exportados em pagar 
o imposto.

É justo acrescentar que a mine-
ração, necessária e indispensável 
no mundo contemporâneo, apre-
senta outras diversas consequências 
ambientais, poluição, destruição de 
coberturas vegetais, barragens peri-
gosas. E que exigem investimentos 
das prefeituras. E ainda lembrar 
que a mineração é atividade tem-
porária, as minas se esgotam, de 
que temos vários exemplos. Itabira 
vive momento histórico quanto a 
isto: a Vale encerra sua mineração, 
por esgotamento das minas, espe-
cialmente o famoso Pico do Cauê, 
reduzindo em mais de 60% as re-
ceitas da cidade. Há 114 anos Itabi-
ra foi minerada, desde 1908 por in-
gleses e, a partir de 1942, pela Vale, 
então criada por Getúlio Vargas.

Há três meses foi lançado em 
Itabira e em BH, pela Amig, o livro 
“A concessão Itabira Iron”, escrito 
em 1934 pelo professor Clodomiro 
de Oliveira, da Escola de Minas, 
secretário do governador Artur Ber-
nardes, que se opunha aos capitais 
ingleses na exploração de Itabira. 
Argumentava que o Brasil precisa 
de siderurgia e não somente de ex-
portação do minério de ferro para 
enriquecer outros países. O livro é 
didático e muito atual face às ques-
tões da mineração e a retribuição 
devida a Minas Gerais. A minera-
ção é essencial, mas a retribuição 
a Minas Geras poderia ser maior e 
mais justa. Mas continua precisar de 
reflexões e atitudes retributivas para 
com Minas Gerais que, em termos 
reais, enriquece outros países. 

maurowerkema@gmail.com
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2° Congresso da Magistratura Mineira reúne 
cerca de 400 magistrados em Ouro Preto

KARINA PERES

Ane Souz

Com o tema “A Magistratura 
Mineira em seu Sesquicentenário: 
sua Histórica Missão de Pacifica-
ção e Evolução Social”, o 2° Con-
gresso da Magistratura Mineira 
aconteceu em Ouro Preto durante 
o último fim de semana e reuniu 
cerca de 400 magistrados do es-
tado. Nos três dias de evento, os 
participantes puderam assistir pa-
lestras e participar de discussões 
como a importância da igualdade 
de raça e gênero nos poderes bra-
sileiros.

Uma das palestrantes foi a 
ministra Edilene Lôbo, que é a 
primeira mulher negra a assumir 
uma cadeira no Tribunal Superior 
Eleitoral. Com o tema “Direito 
Eleitoral Antidiscriminatório – In-
tegridade da Democracia Repre-
sentativa”, ela falou sobre a im-
portância de o país ter uma maior 
participação feminina na política, 
especialmente de mulheres negras. 
“Igualdade não pode ser um prin-
cípio lembrado uma vez ou outra, 
ele precisa ser o princípio estrutu-
rante e emancipador da sociedade 
brasileira. E na minha palestra, 
eu quis trazer que existe no Bra-
sil um conjunto de regras que são 

dirigidas à promoção política das 
mulheres, das pessoas negras e in-
dígenas, e que fazer com que essa 
pluralidade da sociedade brasileira 
esteja representada nos espaços 
de poder é cumprir com o que a 
Constituição estabelece [...] A de-
mocracia só é verdadeira e defini-
tiva com a inclusão e visibilidade 
desses vários grupos”, explicou a 
ministra.

A programação também con-
tou com uma palestra do prefeito 
de Ouro Preto, Angelo Oswaldo. 
“Eu tive o prazer de ser convida-
do para palestrar neste importante 
Congresso que traz debates atuais 
sobre o judiciário brasileiro. Ele 
marca os 150 anos da criação da 
Corte Mineira, então eu vou evo-
car um pouco a história de Ouro 
Preto e Minas Gerais, levantar es-
ses temas e mostrar a relação entre 
o direito, a Lei e a construção da 
primeira grande sociedade urbana 
do Brasil, que foi base da nossa in-
dependência”, afirmou o prefeito.

Ele dividiu a mesa com a mi-
nistra do Supremo Tribunal Fede-
ral, Cármen Lúcia, que participou 
de forma remota, ministrando a 
palestra “D. Hipólita Jacinta – a 
participação feminina na Incon-
fidência Mineira”. Em sua fala, a 

ministra reforçou que Hipólita Ja-
cinta desempenhou um papel im-
portante na Inconfidência Mineira. 
“Nesse sentido, ela representa, não 
apenas para as mulheres, mas prin-
cipalmente para as mulheres, uma 
luz a conduzir esse caminho tão 
difícil das lutas das liberdades e de 
manter o compromisso com a de-
mocracia na sua formulação mais 
extensa”, afirmou.

O vice-governador de Mi-
nas Gerais, Professor Matheus 
Simões, esteve no Congresso e 
afirmou que o evento foi uma 
oportunidade para que os juízes 
do estado refletissem sobre pau-
tas importantes e, a partir disso, 
possam construir um judiciário 
melhor a partir disso. “A oportuni-
dade de ver os magistrados reuni-
dos em um evento como esse faz 
com que a gente tenha a certeza de 
que eles estão preocupados com a 
atualização e discussão da sua for-
ma de atuação. E eles fazerem isso 
aqui em Ouro Preto, faz com que 
a gente olhe para trás avaliando 
a história do judiciário mineiro e 
olhe para frente tentando entender 
qual o caminho para chegar em 
um futuro melhor ainda do que a 
gente já vem escrevendo”, ressal-
tou o vice-governador. 

Ane Souz
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Ouro Preto: homem é suspeito de matar 
esposa com golpes de “pé de cabra”

LUCAS PORFÍRIO 

(31)3551-1146

Na tarde desta segun-
da-feira (28/08), na rua 
Augusta Bittencourt de 
Oliveira, no bairro Pilar, 
em Ouro Preto, um homem 
teria matado sua esposa 
com golpes de “pé de 
cabra”. É o segundo crime 
envolvendo suspeita de vio-
lência doméstica, em uma 
semana, na cidade histórica.

Segundo o 52º Ba-
talhão de Polícia Militar, a guarnição foi acionada via Copom para comparecer ao local dos 
fatos, com informações de um vizinho de que um homem havia matado a sua esposa.

“No local, foi localizado o corpo da mulher, que havia sido morta com um ‘pé de cabra’. Já 
o homem foi encontrado machucado e caído ao solo. Após matar a mulher, ele pulou do segun-
do andar da casa, porém sobreviveu”, afirmou a PM.

De acordo com os militares, tanto o suspeito quanto a vítima passavam por acompanha-
mento psiquiátrico. O homem foi preso e encaminhado à Santa Casa de Misericórdia de Ouro 
Preto, onde se encontra escoltado.

Casos de violência doméstica devem ser denunciados na Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher (DEAM), que fica localizada na rua Professor Geraldo Nunes, nº 554, 
no bairro Vila Itacolomy. O telefone de contato é (31) 3552 6800 e (31) 9 7595 3335.

Reprodução de Redes Sociais

LUCAS PORFÍRIO 

Nos dias 15 e 16 de se-
tembro, às 18h30, Cachoeira 
do Campo, distrito de Ouro 
Preto, receberá o 2º Congres-
so Almas Curadas, Profeti-
zando Pentecostes. O evento 
acontecerá na quadra do Ora-
tório Dom Bosco e contará 
com a participação de canto-
res e pregadores.

De acordo com o pastor 
Wenderson Freitas, um dos 
organizadores, o congresso 
vai proporcionar momentos 
de oração e inspiração, forta-
lecendo a comunidade e pro-
movendo a cura interior.

“A primeira edição, ocor-
rida em 2022, trouxe profecias 
sobre o Pentecostes e se con-
centrou na intercessão pela re-
gião, abençoando moradores 
e empresários. Agora, sob a 
minha liderança e da pastora 
Elaine Alessandra Ferreira, o 
2º Congresso promete superar 
as expectativas, oferecendo 
uma oportunidade única para 
a comunidade vivenciar mo-
mentos de espiritualidade e 
crescimento conjunto”, expli-
cou o organizador.

O evento é aberto a todos, 
e contará com a participação 
de cantores e pregadores. 
Den tre eles, o pastor David, 
de Nova Serrana; o apóstolo 
Wagner Miranda, de Santa 
Catarina; o cantor Braan; a 
banda Fogo Arderá; e Vitor 
Lima e Banda. 
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Orquestra Filarmônica de Minas 
Gerais se apresenta de forma 
gratuita em Ouro Preto

OURO PRETO 5

KARINA PERES

Projeto raízes afro é oficialmente 
aberto em Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO

Neste sábado (02), às 19h30, 
a Orquestra Filarmônica de Minas 
Gerais se apresenta, de forma gra-
tuita, no estacionamento do Centro 
de Convenções da UFOP.  O even-
to faz parte da turnê estadual da 
orquestra e é uma parceria entre o 
Ministério da Cultura, a Gerdau, o 
Governo de Minas Gerais e a Pre-
feitura de Ouro Preto.

O concerto terá a regência de 
Rossini Parucci, e traz um repertó-
rio composto por clássicos da ópera 
como "Carmen" de Georges Bizet, 
a Valsa do balé "A bela adorme-
cida" de Tchaikovsky e "Cancã", 
de Offenbach. Além disso, a Or-
questra também vai trazer grandes 
nomes da música brasileira, como 
Milton Nascimento, Chiquinha 
Gonzaga, Guerra-Peixe, Elgar e 
Lorenzo Fernandez.

David Massena 

Câmara de Ouro Preto realiza entrega de Comenda e Medalha
Rogério Bibiano 

No sábado (26/08), a Câmara 
de Ouro Preto realizou a entrega da 
comenda “Prefeito Genival Alves 
Ramalho” e da medalha “Bernardo 
Pereira de Vasconcellos”, que leva 
o nome do patrono da Câmara. A 
solenidade aconteceu no Plenário 
do Legislativo Municipal e trouxe 
reconhecimento para pessoas físicas 
ou jurídicas que realizam trabalhos e 
ações excepcionais em prol da valo-
rização e do crescimento, da preser-
vação e do desenvolvimento turísti-
co e cultural da cidade histórica.

O presidente da Câmara Mu-
nicipal, vereador Zé do Binga 
(PV), é o autor do Projeto de Lei 
que instituiu a comenda “Genival 
Ramalho”, para ele poder agraciar 
pessoas que contribuem com Ouro 
Preto é motivo de alegria. “É essa a 
minha intenção. O meu sentimento 
hoje é de alegria de poder entregar 
essa comenda da qual fui autor e 
a população da cidade merece”, 
completou o presidente.

Membro do Conselho da me-
dalha “Bernardo Pereira de Vas-
concelos”, Débora Ferreira desta-
cou que escolher os agraciados é 
uma grande responsabilidade: “São 
vários nomes que são indicados no 
conselho. Fazer uma seleção de 
cinco nomes é uma responsabilida-
de enorme. É uma medalha muito 
importante para a Câmara, até por-
que Bernardo de Vasconcellos é o 
patrono do legislativo municipal”.

Agraciado com a comenda 
“Genival Ramalho”, Ricardo Alves 
Ramalho, que é natural do Rio de 
Janeiro, disse estar emocionado. 
“Uma honra. Eu que sou carioca, já 
me sinto ‘mineiroca’, porque eu fui 
tão bem recebido por todos aqui. 
Estou muito feliz de dar continui-
dade ao trabalho da minha avó, que 
começou em 1953 com a pousada 
do Chico Rei, e estou muito feliz 
por ter amigos que valorizam o 
nosso trabalho. Esse prêmio é uma 
grande honra e um prazer enorme”, 
afirmou o homenageado.

Conhecido pelo seu trabalho 
pastoral e de preservação das ati-
vidades religiosas e culturais da 
Paróquia de Nossa Senhora da 
Conceição, do bairro Antônio Dias, 
o ouro-pretano Mauro Amorim foi 
agraciado com a medalha “Ber-
nardo Vasconcelos”. “Uma gran-
de alegria receber esta medalha e 
compartilho com todos os nossos 
irmãos e irmãs, que ao longo des-
ses anos vem contribuindo para 
que a gente consiga desenvolver 
um trabalho na nossa comunidade 
ouro-pretana”, disse Amorim.
Confira todos os homenageados:

Comenda “Prefeito 
Genival Alves Ramalho”

- Associação de Guias de Turismo 
de Ouro Preto (agraciado do verea-
dor Zé do Binga)
- Edson de Toledo (agraciado do 
vereador Alex Brito)
- Evaldo Isidoro de Oliveira (agra-
ciado do vereador Vantuir Silva)
- Flaviano Souza e Silva (agraciado 
do vereador Renato Zoroastro)
- Hotel Pousada Arcanjo Turismo 
LTDA (agraciado do vereador Ma-
theus Pacheco)
- João Evangelista Sales (agraciado 
do vereador Júlio Gori)
- Kedison Geraldo Ferreira Guima-
rães (agraciado do vereador Naér-
cio Ferreira)
- Quadrilha Pé de Moleque (agra-
ciado da vereadora Lílian França)
- Ricardo Correia de Araújo (agra-
ciado do vereador Vander Leitoa)
- Rodiney Maia Lucas (agraciado 
do vereador Mercinho)
- Zélia Aparecida Pereira Tomaz 
(agraciado do vereador Reginaldo 
do Tavico)

Medalha “Bernardo 
Pereira de Vasconcellos”

- Júlio César de Oliveira
- Mauro Francisco de Souza Silva
- Padre Adilson Luiz Umbelino 
Couto
- Serma de Souza Fortes
- Terço dos Homens de Cachoeira 
do Campo.

LUCAS PORFÍRIO

Na tarde desta quarta-feira 
(30/08), a Associação Amigos do 
Reinado (AMIREI) e a diretoria da 
Sigdo Koppers SK - Indigeniería y 
Construcción, abriram oficialmente 
o “Projeto RAÍZES AFRO - Fortale-
cendo a Identidade e Autoestima para 
Empoderar”. As atividades do projeto 
iniciaram no início de agosto e acon-
tecem na Casa de Cultura Negra de 
Ouro Preto.

“O projeto tem o objetivo de for-
talecer e empoderar cada vez mais as 
raízes afros, as raízes ancestrais aqui 
no município de Ouro Preto. Ele con-
ta com aulas de canto, aulas de mú-
sica e aulas de iniciação teatral, para 
as crianças, adolescentes e jovens da 
comunidade ouro-pretana. Assim, 
cada vez mais fortalecermos a nossa 
ancestralidade negra aqui na cidade”, 
contou o diretor de Igualdade Racial, 
Kedison Guimarães.

As atividades do projeto são 
gratuitas e abertas a crianças, adoles-
centes e jovens. “As ações do projeto 
Raízes Afro acontecem três vezes por 
semana, de 14h às 16h, aqui na Casa 
de Cultura Negra. Todas as atividades 

possuem 20 vagas. Ainda temos va-
gas para as oficinas de cantos negros e 
vissungos. Quem desejar se inscrever 
pode vir na Casa de Cultura Negra, 
no bairro Alto da Cruz, ou pode entrar 
em contato pelo e-mail da AMIREI: 
amigosdoreinadoop@gmail.com”, 
contou a coordenadora pedagógica 
do Projeto, Dani dos Anjos.

O projeto tem duração de nove 
meses, com atividades até abril de 
2024. De acordo com Kedison Gui-
marães, existe uma parceria com a 
Escola Estadual Horácio Andrade. 
“Os alunos do período integral par-
ticipam das atividades culturais para 

complementarem a sua carga horária. 
Eles escolhem se querem fazer aula 
de canto, iniciação teatral, dança, o 
que tem fortalecido bastante as famí-
lias aqui da comunidade e o Projeto”, 
disse o diretor de Promoção de Igual-
dade Racial.

Para a coordenadora pedagógica, 
é importante que as crianças e adoles-
centes da cidade participem do pro-
jeto, uma vez que Ouro Preto é uma 
cidade de maioria negra. “Eu acredito 
que vai valorizar muito a própria auto-
estima dessas crianças, desses jovens 
a partir de conhecer e valorizar aquilo 
que a gente tem”, finalizou Dani. 
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Motorista de caminhonete que causou acidente 
no centro de Ouro Preto teria perdido freio KARINA PERES

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

No início da tarde de terça-fei-
ra (29), uma caminhonete perdeu o 
controle, descendo a Rua das Flo-
res, no centro de Ouro Preto. O veí-
culo atingiu uma Kombi e arremes-
sou dois pedestres. Um deles veio a 
óbito. De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, o motorista da cami-

nhonete relatou que perdeu o freio.
O Corpo de Bombeiros foi 

acionado para atender a ocorrên-
cia devido ao risco de incêndio, 
por causa do vazamento de com-
bustível. Eles auxiliaram no aten-
dimento às vítimas, no controle de 
riscos do local e também a retornar 

o carro capotado, a Kombi, para a 
posição original.

As três vítimas foram encami-
nhadas para a Santa Casa e de acor-
do com o veículo de comunicação 
Radar Geral, uma delas, o senhor 
Geraldo Soares, veio a óbito. Ele 

era morador do bairro Saramenha, 
em Ouro Preto e trabalhava como 
motorista da Kombi que foi atingi-
da, fazendo passeios turísticos.

O LIBERAL presta condo-
lências aos familiares e amigos de 
Geraldo. 

Festa de N. Sra. 
do Rosário e 
Santa Efigênia 
de Miguel 
Burnier 
acontece neste 
final de semana

LUCAS PORFÍRIO

Nos dias 02 e 03 de setem-
bro, Miguel Burnier, distrito de 
Ouro Preto, realiza a tradicional 
Festa de Nossa Senhora do Ro-
sário e Santa Efigênia. O evento 
é organizado pela Banda de Con-
gado do distrito e conta com o 
apoio da Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto e da Comissão Ouro-
-pretana de Folclore. 

O diretor de Promoção da 
Igualdade Racial, Kedison Gui-
marães, explicou que a tradicio-
nal festa inicia o ciclo do rosário 
em Ouro Preto, que vai até o mês 
de janeiro. “Então, no dia 3, tere-
mos a festa do congado de Nos-
sa Senhora do Rosário e Santa 
Efigênia no distrito de Miguel Bur-
nier, que é liderada pelo capitão 
Xisto, que é grande referência 
congadeira aqui na cidade. Con-
vido a todos e todas a estarem 
presentes”, afirmou o diretor. 

A programação conta com 
diversas atrações religiosas e 
culturais. No sábado (02/09), às 
18h, ocorre a procissão, saindo 
da residência de Vanda Vicente, 
e o levantamento da bandeira no 
adro do santuário. Já no domingo 
(03/09), às 08h, haverá a chega-
da das guardas; às 10h, procis-
são saindo da casa do Capitão 
Xisto; às 11h, missa no Santuário 
Sagrado Coração de Jesus; e às 
12h30, almoço coletivo.

Festa com tema “Gari”: pequeno Miguel comemora 
aniversário no estilo dos trabalhadores LUCAS PORFÍRIO 

Morador de Cachoeira do Campo, o pequeno Miguel sempre gostou de 
ver o caminhão de coleta de resíduos passar. No dia 21 de agosto, ele co-
memorou cinco anos em uma festa mega especial com o tema “Gari”. “Ele 
sabe o horário que o caminhão de coleta de lixo passa e corre para o portão 
para gritar os amigos dele: ‘Oi amigão’. Todos os dias os garis têm que parar 
e mexer com ele. Eu perguntei ao Miguel qual tema ele queria, e ele res-
pondeu: gari. Eu fui procurando as coisas na internet, comprei a roupinha, 
mandei fazer o bolo”, contou a mãe do garoto, Sabrina Sales. E a surpresa 
foi ainda maior, pois após entrar em contato com a Quantum, responsável 
pelos serviços de coleta na região de Ouro Preto, a empresa liberou os ami-
gos do Miguel para participarem da comemoração. “O caminhão passou 
buzinando, ele já conhece a buzina e saiu correndo gritando os amigos. A 
gente abriu o portão e era os meninos na porta, tem que ver a alegria dele. 
O pessoal ficou até umas 16h com a gente e o primeiro pedaço de bolo foi 
para os amigos da Quantum. Acho que foi o aniversário mais bonito que ele 
teve”, disse Sabrina.

O LIBERAL e toda a equipe parabeniza o Miguel pelos seus cinco 
anos e sua família por essa festa linda. 

IFMG campus Ouro Preto 
emite nota contra assédio

LUCAS PORFÍRIO

Nesta quarta-feira (30/08), o Instituto Federal de Minas Gerais - Campus 
Ouro Preto, após um caso de suspeita de assédio perpetrado por um membro 
da comunidade discente, emitiu uma nota de repúdio contra toda e qualquer 
manifestação de assédio, discriminação e desrespeito.

“A instituição sempre enfrentará e combaterá práticas de opressão. Tais 
práticas não serão admitidas e toleradas nas dependências do instituto ou em 
qualquer atividade acadêmica externa. Reafirmamos o compromisso em com-
bater as diversas formas de assédio e práticas preconceituosas à luz das sanções 
disciplinares previstas”, afirma a instituição de ensino.

Ainda, de acordo com a nota, para além das sanções disciplinares, o IFMG- 
Campus Ouro Preto diz compreender a importância de discutir e capacitar sua 
comunidade para o aprofundamento do debate sobre diversidade, assédio e ci-
dadania. “Assim, recomendamos fortemente a todos os servidores e discentes 
que participem das reflexões e debates a serem ofertados, para que possamos 
transformar culturas sociais que não cabem em nosso espaço”, finaliza o IFMG. 

An
e 

So
uz

Polícia Militar persegue e 
recupera veículo clonado

LUCAS PORFÍRIO

Nesta terça-feira (29/08), após 
ser acionada via COPOM de que 
dois indivíduos estavam em atitude 
suspeita dentro de um veículo esta-
cionado próximo a Escola Estadual 
Nossa Senhora Auxiliadora, em Ca-
choeira do Campo, distrito de Ouro 
Preto, a Polícia Militar iniciou uma 
perseguição pelas ruas da localidade.

De acordo com o 52º BPMMG, 
quando os militares chegaram ao 
local da denúncia, um veículo VW 
Fox, de cor branca, evadiu em alta 
velocidade. “Ele foi perseguido e, ao 
convergir na rua Afonso Maximiano, 
o motorista per-
deu o controle 
da direção e 
colidiu em um 
muro, em frente 
à Escola Estadu-
al Padre Afonso 
de Lemos. Dois 
indivíduos 
desembarcaram 
do veículo e 
evadiram a pé”, 

explicou o batalhão. Com o uso do 
helicóptero Pégasus, os policiais 
realizaram o rastreamento dos sus-
peitos, que não foram localizados. 
Segundo a PM, foi constatado que o 
Fox havia sido furtado no dia 10 de 
julho, em Belo Horizonte. “Entre-
tanto, encontrava-se com todos os 
sinais identificadores adulterados, 
referentes a outro veículo VW FOX, 
tratando-se, portanto, de veículo 
clonado”, afirmou a instituição.

No carro, foi encontrado um 
telefone celular, que foi apreendido e 
entregue na Delegacia de Polícia Ci-
vil. O veículo clonado foi apreendido 
e rebocado para o pátio credenciado.
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valdetebraga@yahoo.com.br

Abramos nosso coraçãoAbramos nosso coração

Valdete 
Braga

Diante de uma semana triste, com tragédias acontecidas na 
cidade, algumas frases de efeito foram muito divulgadas nas re-
des sociais. Lemos muito a expressão “falta de Deus”, bem como 
outras similares.

Esta expressão está no pensamento de muitas pessoas e 
não é apenas nas redes sociais que o encontramos. Ouvimos 
isto de amigos e colegas, em casa e na rua.

Não há como negar que estamos, sim, necessitados de 
orações, e isto independe da crença ou religião processada por 
cada um. Esta necessidade sempre existiu e sempre existirá, e 
em tempos de tanta violência e falta de empatia, ela se torna 
fundamental.

Não importa a religião ou o nome dado à força superior que 
nos rege, precisamos elevar o pensamento e rezar, orar, cultuar, 
não importa a denominação que se dê, a um Deus que não nos 
falta nunca.

Não é Deus que falta ao coração dos homens, são os ho-
mens que se afastam de Deus. Ele não se afasta, nós é que nos 
fechamos para Ele e não permitimos sua entrada.

Vivemos uma inversão total de valores. O apego à matéria 
cresce a cada dia e com isto vamos nos afastando do espiritual.

Deus não é um ser vingativo que promove tragédias para 
punir nossas falhas. Deus não pune, Ele respeita o nosso livre 
arbítrio e nós colhemos o que plantamos. Ele habita o coração 
de todos e nunca se recusa a entrar, mas a porta somos nós que 
devemos abrir. Se a mantivermos fechada, não temos o direito 
de reclamar.

Deus é o Bem universal e quando nos encontrarmos com 
Ele não fará diferença a religião processada e sim “como” a pro-
cessamos. Ele habita o coração de todos, pelo comportamento 
de cada um, não pela religião. Ele não se recusa a entrar nunca, 
mas nos respeita tanto que não força a entrada. A responsabili-
dade é toda nossa.

Chamou a atenção e impressionou a todos nós que tantos 
fatos tristes acontecessem em pouco tempo em nossa cidade. 
Não poderia ser diferente, e é normal clamarmos por oração, 
mas jamais culpando Deus.  

O mundo está doente e cabe a cada um de nós mudar esta 
energia. Se quisermos mudar o mundo, precisamos começar 
mudando a nós mesmos, e abrir o coração faz parte desta mu-
dança.

Foi uma semana pesada, melancólica, triste. Estamos todos 
abalados. Precisamos, sim, rezar, não apenas por Ouro Preto, 
mas também pelo Brasil e pelo mundo. Precisamos rezar por 
nós mesmos, precisamos abrir o coração. 

Não é verdade que Deus falta ao coração dos homens, o que 
falta é os homens abrirem o coração e permitirem sua entrada.

Câmara de Mariana entrega 
Medalha do Mérito Esportivo

KARINA PERES

Na última sexta-feira (25), a 
Câmara Municipal de Mariana re-
alizou a cerimônia de entrega da 
Medalha do Mérito Esportivo, que 
tem como objetivo homenagear e 
reconhecer o trabalho de pessoas 
e entidades que contribuíram para 
o desenvolvimento do esporte no 
município. Neste ano, 15 pessoas 
foram agraciadas. 

Em 2023, a honraria, que foi 
instituída em Mariana em 2019, 
homenageou os seguintes nomes: 
Antônio Alves dos Santos; Bruno 
Ricardo de Freitas; Daliene Caroli-
na de Souza; Denilson José Carnei-
ro; Geraldo de Souza e Silva; Italo 
Henrique de Oliveira; Jean Carlos 
da Costa; Jorge Sebastião Batista; 
José Expedito Araújo; Lázaro Jesus 
Moreira; Luís Gustavo Gomides; 
Miguel Magalhães Neto; Priscilla 
Tukoff G. Patoilo; Sebastião Aqui-
no Isabel e Sebastião Gilmar da 
Silva.

Jorge Batista, que é professor 
de educação física na APAE, fa-
lou em nome dos homenageados e 
destacou a importância da inclusão 

Ascom CMM

no esporte. “Eu divido esse prêmio 
com muitas pessoas que contribuí-
ram com o trabalho desenvolvido, 
essa honraria é fruto dos nossos 
esforços [...] Agradeço muito essa 
homenagem, mas quero aprovei-
tar para pedir que continuem tendo 
um olhar atencioso para o esporte 
em Mariana, como na acessibili-
dade. Na APAE, onde dou aula, 
por exemplo, não tenho um espaço 
apropriado para realizar as ativida-
des com os alunos, que são pessoas 
com deficiência [...] Por fim, muito 
obrigada Mariana e todos vocês, 
pela homenagem”, afirmou Jorge.

Luís Gustavo Gomides, atual 
secretário de esportes de Mariana, 
também foi homenageado. Em seu 
discurso, ele afirmou que o muni-
cípio é referência no esporte, mas 
que a área ainda enfrenta alguns 
desafios. “A gente ainda precisa tra-
balhar muito, nossos equipamentos 
esportivos precisam de manuten-
ção, são eles que garantem acesso 
do público às práticas esportivas. 
Por isso, agradeço a honraria e peço 
a atenção de vocês para essa área. 
Eu conto com vocês e seguimos 
juntos pelo esporte de Mariana”, 

destacou.
O vice-prefeito de Mariana, 

Cristiano Vilas Boas, foi o idealiza-
dor da Lei que criou o Mérito Es-
portivo. Ele falou sobre os avanços 
que Mariana teve na área, princi-
palmente ao levar ações esportivas 
para os distritos. “É uma alegria 
estar com vocês nessa noite. Fico 
feliz em ver que diversas categorias 
esportivas estão representadas, isso 
mostra como o esporte é amplo em 
Mariana. A gente vê o potencial gi-
gante que nossa cidade tem em for-
mar atletas e vocês, que estão sen-
do homenageados essa noite, tem 
grande contribuição nisso. Para-
béns a todos”, disse o vice-prefeito.

Em nome do legislativo, o ve-
reador Ediraldo Arlindo de Freitas, 
parabenizou os agraciados. “Eu sou 
um grande admirador de diversas 
áreas do esportivo, eu sou reconhe-
cido por ser um apoiador do esporte 
em Mariana. Vocês merecem todo 
o nosso respeito e quem precisar do 
meu apoio pode me procurar, para 
o futuro, vamos trabalhar para for-
mar atletas profissionais em Maria-
na. Parabéns a todos”, afirmou.

Mariana em serenata
MERANIA OLIVEIRA*

Boa música, alegria, bambá de couve, xixi de anjo e outras surpresas espe-
ram pelos marianenses e turistas, no próximo 02 de setembro, a partir das 20h, 
na Praça da Sé do Centro Histórico de Mariana. Os espetáculos musicais das 
SERENATA IMPERIAL E SERESTA POPULAR buscarão relembrar as gran-
des serenatas dos séculos XVIII e XIX e mostrar que Mariana continua linda e 
a espera dos seus visitantes.

Não poderia ser diferente, pois Mariana é uma cidade musical, onde há o 
importante Museu da Música que guarda milhares de partituras, dos séculos 
XVIII, XIX e XX que, este ano, celebra os seus 50 anos de existência. Parte do 
acervo desse museu é oficialmente reconhecida e registrada pela UNESCO no 
Programa de Memória do Mundo. 

Preservar e desenvolver este gênero musical [a seresta] que, sem dúvidas, é uma das muitas 
pérolas de nossa cultura (visto que inúmeras canções seresteiras de Minas surgiram justamente de 
operetas que eram apresentadas nos teatros de Ouro Preto, Sabará, São João Del Rey e Diamantina) 
é uma forma de divulgar a música barroca de Minas Gerais.

Esse evento tem origem em um antigo projeto do saudoso ex-prefeito de Mariana, Prof. Roque 
Camêllo, e do seu amigo, o radialista e jornalista Acir Antão. Os dois queriam implantar em Mariana 
um programa para que todos pudessem desfrutar dessa riqueza musical. Um outro objetivo desse 
projeto era contribuir com a captação de turistas para visitar a primaz de Minas Gerais e testemunha 
que a cidade tem atrativos culturais, além do seu rico patrimônio cultural. Infelizmente, ainda há um 
público grande, desinformado, que acha que o acidente da Samarco, em Bento Rodrigues, destruiu 
parte da cidade de Mariana.

A concretização desse projeto, além de favorecer a formação de plateia, o despertar de voca-
ções, a recuperação econômica do município e a divulgação da atração, fará reviver, para os que 
não esqueceram, e conhecer para os que ainda não conhecem, a magia e a pompa da SERENATA 
IMPERIAL E SERESTA POPULAR.

Segundo Acir Antão, “uma música, geralmente, é formada por uma melodia acompanhada de 
uma poesia. Portanto, poesia e melodia voltam à Praça da Sé de Mariana, nessa cidade que é sinôni-
mo de cultura e que é protagonista na história musical de Minas Gerais.”

A nossa música barroca é o primeiro acorde de um povo que vem se expressando desde os 
primórdios da nossa mineiridade numa comunhão nunca vista entre a música e os artistas que eter-
nizaram o barroco mineiro como uma das identidades culturais do nosso Estado. Por isso, esse 
espetáculo cultural gratuito, visa democraticamente contribuir para a manutenção de uma tradição 
que precisa e deve ser preservada: Seresta e Serenata.

Os espectadores terão, para aqueles que gostam de dançar, um tablado para bailar, mesinhas 
com cadeiras, barraquinhas com feijão tropeiro, bamba de couve, pasteis, bebidas, música de qua-
lidade e muita alegria. É uma realização da Prefeitura Municipal de Mariana/Secretaria Municipal 
de Cultura com o patrocínio do Instituto Roque Camêllo. *Presidente do Instituto Roque Camêllo
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Comunidade de Ponte do Gama 
recebe novas áreas de uso coletivo 
e melhorias de infraestrutura

Edição histórica promete agitar a cidade de Ma-
riana, que receberá mais de dois mil atletas de 
todo o Brasil nos dias 15, 16 e 17 de setembro

Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

(31)

Especializada em Gesso

Serviços, 
decorações  
e venda de 
materiais!

3560-6813          98591-0705(31)

Arlindo José da Silva

Os moradores de Ponte do Gama, dis-
trito de Mariana (MG), acabam de receber 
novos espaços de lazer e melhorias de in-
fraestrutura em pontos significativos para 
a população. Batizado de Complexo de 
Esporte e Lazer da Comunidade de Ponte 
do Gama, o local foi inaugurado no último 
sábado (19/08) e reúne quadra poliesportiva 
coberta e com vestiários, campo de futebol, 
arena de cavalgada, espaço de convivência 
e lanchonete.

Além dos espaços, também foram inau-
gurados novos acessos ao Cruzeiro de Ponte 
do Gama, local usado pela comunidade para 
festividades religiosas, e sistema de ilumi-
nação e melhoria do acesso de veículos e 

pedestres em outros pontos. O ob-
jetivo é proporcionar maior acessi-
bilidade e segurança para a comu-
nidade. Após a entrega, a gestão do 
local passa a ser da Associação Co-
munitária de Moradores e Amigos 
de Ponte do Gama.

O distrito foi um dos locais 
atingidos pelo rompimento da 
Barragem do Fundão – cuja lama 
acabou comprometendo algumas 
áreas, como o campo de futebol. 
Assim, foram realizadas obras de 
reparação e compensação em con-
junto com a comunidade para de-
volver importantes áreas de lazer 
para o distrito.

“Alguns espaços, como o cam-
po de futebol e a arena de cavalga-
da, já existiam e eram usados pela 
comunidade. Com o projeto, en-
tregamos espaços ainda melhores 
e também a quadra poliesportiva, 
um espaço inédito. O objetivo é 
melhorar a qualidade de vida dos 
moradores”, explica Marcondes 
Carneiro Santos, técnico em edifi-
cações sênior da Fundação Renova.

As obras também foram pen-
sadas para oferecer acessibilidade 
e segurança, incluindo sistema de 
iluminação, rampas e melhoria do 
acesso de veículos e pedestres.

“O Cruzeiro de Ponte do Gama, 
por exemplo, já fazia parte da co-
munidade antes do rompimento. 
Porém, o acesso era muito difícil e 
dificultava o uso pelos moradores. 
Com as obras, o local ganhou no-
vos acessos que facilitaram a che-
gada da comunidade e os morado-
res poderão usufruir ainda mais de 
um espaço que sempre fez parte da 
religiosidade local”, aponta.

Para marcar a inauguração, uma 
programação especial foi criada e 

contou com um jogo amistoso de 
futebol, marcando a volta do time 
local, Cruzeiro de Ponte do Gama, 
aos campos. O evento também 
contou com solenidade de entrega e 
apresentação de bandas locais.

Detalhes das obras
A nova arena de cavalgada 

conta com espaço ampliado para os 
animais descansarem e área grama-
da no entorno.

O campo de futebol tem fecha-
mento lateral em alambrado, além 
de sistema de irrigação automatiza-
do e sistema de drenagem. Ele foi 
construído de forma estratégica, 
considerando a posição do sol nas 
quatro estações do ano para que a 
luminosidade não atrapalhe a visão 
dos jogadores durante o jogo. O 
projeto respeitou também a Área 
de Preservação Permanente (APP) 
da região.

A quadra poliesportiva coberta 
foi feita com piso marcado para as 
práticas de esportes como futsal, 
voleibol, handebol, basquete e pe-
teca. O local conta com vestiários 

com chuveiros, lanchonete e área 
comum para realização de eventos.

O Cruzeiro de Ponte do Gama 
conta agora com novos acessos, 
com escada e rampa.

Sobre a Fundação Renova
A Fundação Renova é uma en-

tidade de direito privado, sem fins 
lucrativos, constituída com o exclu-
sivo propósito de gerir e executar 
os programas e ações de reparação 
e compensação dos danos causados 
pelo rompimento da barragem de 
Fundão.

A Fundação foi instituída por 
meio de um Termo de Transa-
ção e de Ajustamento de Conduta 
(TTAC), assinado entre Samar-
co, suas acionistas Vale e BHP, os 
governos federal e dos estados de 
Minas Gerais e do Espírito Santo, 
além de uma série de autarquias, 
fundações e institutos (como Iba-
ma, Instituto Chico Mendes, Agên-
cia Nacional de Águas, Instituto 
Estadual de Florestas, Funai, Se-
cretarias de Meio Ambiente, dentre 
outros), em março de 2016.

Iron Biker Brasil comemora 
30 anos de história e referência 
no cenário esportivo do país

A expectativa está alta para a comemoração dos 30 anos do Iron BikerBrasil 
que, mais uma vez, reunirá ciclistas de todas as partes do país em Mariana. Nos 
dias 15, 16 e 17 de setembro, a Primaz de Minas se transforma em um ponto de 
encontro para os amantes do esporte e entusiastas da superação em meio às belas 
paisagens montanhosas. No sábado e no domingo, os atletas vão se reunir para 
disputar o circuito completo e o reduzido, com largadas marcadas para às 8h e 
8h45, respectivamente, na Praça Gomes Freire (Jardim).

A cada edição do Iron Biker Brasil, uma nova trilha é desbravada, deixando 
um valioso legado esportivo e cultural para o município. Hoje, Mariana é conhe-
cida como a capital nacional do Mountain Bike. Nesse sentido, Lucas Fonda, 
um dos organizadores do evento, celebra a data e os frutos dessa relação. “Nós 
temos duas belas datas para comemorar: os 30 anos do Iron Biker e os 10 anos 
consecutivos de realização da prova em Mariana. É algo que nos deixa extre-
mamente felizes e orgulhosos porque, sem dúvida alguma, essa consistência da 
realização da prova e sequencialmente em Mariana deu ao evento raízes ainda 
mais fortes. Conseguimos transferir esse pertencimento do evento para a cidade. 
Hoje, a competição pertence a Mariana, é de todos”, concluiu.

Economia fortalecida
O impacto positivo dessa parceria entre Iron Biker Brasil e a cidade de Ma-

riana é visível em diversos aspectos, inclusive, econômicos. O município vai 
receber competidores e turistas de todo o país, durante o fim de semana do even-
to, sendo um forte elemento econômico para a cidade que, para este ano, já está 
com 100% de sua rede hoteleira ocupada.

O atual prefeito do município, Celso Cota, quem trouxe o Iron Biker para 
a cidade em 2013, comemora a primeira década dessa relação. “Mariana, hoje, 
é considerada a capital nacional do mountain bike. Isso é magnífico. O nosso 
objetivo é fortalecer, cada vez mais, o ciclismo como uma fonte também de 
renda. Geração de renda é sinônimo de promoção social. Na verdade, é também 
promoção cultural, mas, acima de tudo, promoção turística”.

O presidente da Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Ma-
riana (ACIAM), Amarildo Pereira, também exalta a grande movimentação 
econômica que o evento gera. De acordo com Amarildo, o Iron Biker Brasil é 
uma prova que movimenta o comércio como um todo. “Existe uma movimen-
tação não apenas nos dias de prova, mas também nos meses pré e pós-evento. 
Geração de empregos temporários, hospedagens, entre outros. Além disso, tem 
um impacto grande nas lojas que vendem bicicletas e dão assistência técnica às 
bikes”, contou.

Crescimento da modalidade
Além disso, a própria modalidade tem cres-

cido na região, com a recente inauguração da 
pista pública de Pump Track, uma parceria do 
Iron Biker e a administração pública, que atrai 
tanto iniciantes quanto profissionais, reforçan-
do o vínculo entre a cidade e o esporte. A atleta 
marianense, Liege Walter, é participante do Iron 
Biker Brasil desde 2007. Segundo ela, a compe-
tição influencia a carreira de vários atletas por 
tudo que representa no cenário esportivo do Bra-
sil. “Eu sou muito fã da prova. Eu cresci acom-
panhando e participando do Iron Biker Brasil. 
Mariana é referência em gerar novos talentos. 
Temos vários nomes aqui que começaram nas 
categorias de base e já foram para a elite. Todos, 
aqui em nossa região, começaram tendo a prova 
como referência, em todos os sentidos”.

Arlindo José da Silva
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Prefeitura de Itabirito realizará 
campanha de vacinação antirrábica de 
cães e gatos neste fim de semana

Prefeitura de Itabirito recebe 
visita de alunos da Apae

Casamento comunitário encerra a 17ª Semana 
de Desenvolvimento Econômico de Itabirito

‘’MM Embutidos de Carnes, por determinação 
do Conselho Municipal de Desenvolvimento Sus-
tentável e Melhoria do Ambiente torna público que 
solicitou através do Processo 6182/2023, Licença 
Ambiental Simplificada para a atividade 47.22-9-01  
- Comércio varejista de carnes – açougues , localizado 
na Rua Santos Dumont , 53 , Bairro Funcionários no 
Município de Itabirito , MG . ‘’

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Saú-
de, realizará neste fim de semana, nos dias 2 e 3 de setembro, 
das 8h às 16h, campanha de vacinação antirrábica de cães e 
gatos em diversos bairros da área urbana.

“A imunização dos cães e gatos é importante para evitar 
a contaminação dos animais e também dos seres humanos. 
Essa prevenção é de extrema importância, uma vez que a 
raiva é uma zoonose e impacta a saúde pública”, destaca 
a médica veterinária e coordenadora técnica do Serviço de 
Controle Animal, Jane Paiva de Moura.

Os animais podem ser vacinados a partir dos três meses 
de idade. Serão disponibilizados 12 pontos de vacinação em 
cada data. A lista completa de bairros está disponível aqui. 

Vacinação na zona rural
Na zona rural, a vacinação em postos fixos ocorreu no 

dia 20 de agosto. A fim de contemplar as diversas localida-
des, as equipes do Serviço de Controle Animal estão reali-

zando a vacinação porta a porta, de segunda a sexta-feira, 
das 7h30 às 16h.

Com o objetivo de rea-
firmar o compromisso com a 
inclusão de pessoas com defi-
ciência, a Prefeitura de Itabirito 
recebeu nesta terça-feira, dia 29 
de agosto, a visita de alunos e 
de professores da Apae. A vi-
sita também marcou a entrega 
de uma carta elaborada pelos 
alunos com reivindicações em 
prol de melhorias na acessibi-
lidade e de ações de inclusão 
para pessoas com deficiência 
no município.

"Temos o compromisso 
de trabalhar em prol de uma 
educação cada vez mais inclu-
siva. Tivemos hoje um diálogo 
importante com os alunos e 
professores da Apae a fim de 
compreender as necessidades 
das pessoas com deficiência e buscar as melhorias necessárias", 
destaca o prefeito Orlando Caldeira.  

Semana Municipal da Pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múltipla

A Prefeitura de Itabirito promoveu, entre os dias 23 e 26 de 
agosto, a 2ª edição da Semana Municipal da Pessoa com Defici-

ência Intelectual e Múltipla. O evento contou com palestras rela-
cionadas à educação inclusiva. 

“A inclusão começa no governo e é muito importante termos 
esse diálogo na Semana da Pessoa com Deficiência. Estamos 
ocupando os espaços públicos buscando melhorias para todos”, 
afirma a diretora da Apae, Waldyra Salvador.

Encerrando a programação da 17ª Semana de Desenvolvi-
mento Econômico de Itabirito, a Prefeitura de Itabirito, em parce-
ria com o Centro Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania 
(Cejusc) e com o Cartório de Registro Civil da Comarca de Itabi-
rito, realizou no último sábado, dia 26 de agosto, um casamento 
comunitário.

“Esse é um momento emocionante para a comunidade. Ver 
tantos casais celebrando o amor e a oficialização de suas uniões 
é gratificante. Estamos comprometidos em apoiar iniciativas que 
fortaleçam os laços e promovam a igualdade de oportunidades 
para os nossos cidadãos”, destacou o prefeito Orlando Caldeira.

Com isenção de taxas, a iniciativa realizou a conversão de 
união estável em casamento civil para 79 casais. “É um importan-
te trabalho social do Tribunal de Justiça de Minas Gerais, que, por 
meio do Cejusc, resolve a situação de pessoas em união estável. 
O TJMG faz todo esse esforço de garantir a regularização por 
meio do casamento”, pontuou o juiz da Comarca de Itabirito, Dr. 
Antônio Francisco Gonçalves.

O casamento comunitário foi a oportunidade de realizar o so-
nho de vários casais. “Muitas pessoas têm o sonho de casar e não 
têm condições financeiras. Essa é uma oportunidade para que as 
pessoas possam oficializar o casamento e a vida a dois. Estamos 
fazendo 79 casais felizes”, afirmou a procuradora consultiva do 
município, Celina Rodrigues.

O recém-casado Cláudio Henrique Ferreira exaltou a reali-
zação do evento. “Estamos nos casando no meu aniversário. Es-

tou muito feliz em realizar o sonho de estar com a pessoa que 
eu amo”, frisou. Sentimento compartilhado com a noiva Bruna 
Gristielen. “É muito importante para vários casais que não tinham 
condições para fazer o casamento civil. Ficamos muito felizes, é 
mais um passo para nossa vida a dois”, afirmou.

O casamento comunitário não apenas celebrou o amor e a 
união de casais, mas também promoveu a igualdade de acesso a 
serviços. “É um grande incentivo. Muitas pessoas não têm con-
dições de arcar com o casamento. Foi uma oportunidade para 
muitas famílias realizarem esse sonho”, pontuou a noiva Adriana 
da Silva.
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Prefeitura de Itabirito realiza 
Fórum Municipal de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Queridinhos do Telê: São os clubes convida-
dos a participarem do festival Telê Santana no 
próximo sábado, em comemoração ao cente-
nário de Itabirito. assim: Fluminense X Atlé-

tico e São Paulo X Seleção de Itabirito propiciam uma histórica 
tarde esportiva. Prestigie.
Alunos: Os ex-alunos do GGG (Ginásio Guilherme Gonçalves) 
estão se organizando para desfilar 07 de setembro. Escola que mar-
cou gerações e que se faz representar pelos seus discípulos com 
direito a camisa personalizada ao custo de 30.00 reais. Participe!
Por onde anda? Paulo Silvério trabalhou no controle de qualida-
de da MSG e recentemente no União Sport Club. Sofre, torcendo 
pelo time do outro lado da Lagoa. Especialista em manutenção de 
piscinas na região. Paulo Silvério é gente de expressão na região 
dos Inconfidentes.
Aniversários: Festejou mais um níver, no último dia 29, Maria 
Ribeiro, técnica em enfermagem do hospital das Clínicas UFMG e 
da UPA Celso Matos Silva em Itabirito. Amigos e familiares foram 
participar das festividades.
Nosso abraço: Ao casal destaque em nossa sociedade, Dani e Ju-
liano Estanislau. Ele é funcionário da Vale e ela trabalha na mobi-
liadora Bonanza. O casal tem dois filhos e sempre marca presença 
em nossos acontecimentos citadinos. Nosso abraço também à efi-
ciente Amanda, funcionária efetiva que exerce suas atividades no 
departamento de transportes da Prefeitura. Sua terra natal é Caran-
daí, mas já se tornou itabiritense de coração.
Em destaque: Dia 27 de agosto, o prefeito de Ouro Preto, Angelo 
Oswaldo, que também é jornalista, participou da cerimônia profe-
rindo belo discurso e a seguir entregou o título de campeão distri-
tal de Ouro Preto ao clube Santa Luzia, o tradicional vermelho e 
branco de Cachoeira do Campo. As comemorações romperam a 
madrugada. Parabéns!
Conhecimentos: Cumprimentamos o jovem soldado da gloriosa 
Polícia Militar de Minas Gerais, Thiago Pessoa. Educado, atento, e 
sempre preocupado com a proteção de nossas famílias. Ele é pro-
cedente da cidade de Raposos e sempre tece elogios à nossa cidade 
e sua gente.
45 anos: Construindo a estação de tratamento d’água pelo prefeito 
professor José Bastos e inaugurado em 1978 pelo prefeito Celso 
Matos Silva, o SAAE de Itabirito segue com seu trabalho altamen-
te relevante para a comunidade: a) fornecer água potável de qua-
lidade; b) coletar e tratar o esgoto da cidade; c) realizar obras de 
melhorias e manutenção. Saúde e saneamento básico caminham 
juntos.
Vacinação: No próximo sábado e domingo acontece em 12 pontos 
da cidade a vacinação antirrábica para cães e gatos. Oportunidade 
para você levar seu animal de estimação.
Casamentos: No último dia 26 foi realizado casamento comunitá-
rio no espaço do JULIFEST. Foram 79 casais que se beneficiaram 
com a promoção do Tribunal de Justiça de Minas Gerais por inter-
médio do juiz Dr. Antônio Francisco Gonçalves, em parceria com 
a prefeitura municipal.
Grupo Acercare: Que tem encantado a todos em suas apresenta-
ções com um repertório de boa qualidade foi a atração do casamen-
to comunitário no último sábado. As apresentações são inspirado-
ras com músicas que têm o poder de despertar sentimentos tocando 
a alma e o coração.
Para Refletir: Nós acreditamos que a fraternidade dos homens 
transcende a soberania das nações. (Credo Júnior)

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

Educação fiscal: 
Prefeitura de Itabirito 
premia ganhadora de 
quiz com notebook

Com o intuito de incentivar a consciência cidadã na população, a Pre-
feitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Fazenda, realizou na última 
sexta-feira, dia 25 de agosto, a entrega de um notebook para a vencedora do 

Reafirmando o compromisso 
com o desenvolvimento sustentá-
vel, a Prefeitura de Itabirito reali-
zou na última quarta-feira, dia 23 
de agosto, o 1º Fórum Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável com o tema “Equilí-
brio pelas Águas, Biodiversidade e 
Resiliência Climática”.

O evento, que integrou a pro-
gramação oficial da 17ª Semana 
de Desenvolvimento Econômico, 
contemplou discussões sobre o fo-
mento de estratégias para conciliar 
o progresso econômico com a pre-
servação do meio ambiente.

“A realização do fórum é uma 
oportunidade de fortalecer o com-
promisso da Administração Pública 
com a sustentabilidade, discutindo 
o meio ambiente e as práticas agro-
ecológicas”, afirmou o prefeito Or-
lando Caldeira.

O secretário executivo do 
ICLEI - Governos Locais pela Sus-
tentabilidade, Rodrigo Perpétuo, 
destacou a análise das emissões de 
gases de efeito estufa realizada em 
Itabirito a fim de nortear ações sus-
tentáveis.

Temas abordados
Durante o evento, foram abor-

dados temas relevantes, como a 
gestão de resíduos, educação am-
biental, licenciamento ambiental, 
conscientização sobre queimadas, 
programa de pagamento por servi-
ços ambientais e coleta seletiva.

“Estamos empenhados em 
construir um futuro melhor para 
nossos cidadãos. Isso contempla a 
preservação do meio ambiente e a 
busca por práticas sustentáveis em 
todas as esferas de nossa cidade. O 
fórum é um passo fundamental nes-
sa direção”, destacou o secretário de 
Meio Ambiente, Frederico Leite.

A empresa FM2C Serviços 
de Manutenção Ltda, inscrita no 
CNPJ sob o nº 20.645.520/0001-
69, com sede na Av. Rodovia dos 
Inconfidentes, 1200, Loja 10 - Santa 
Efigênia, Itabirito - MG, 35450-000 
no uso de suas atribuições, vem, 
por meio deste, CONVOCAR o 
Sr. Jose André da Silva , portador 
do RG nº MG80X371X e inscrito 
no CPF sob nº 0X8.809.676.8X, a 
retornar às suas funções laborais, 
tendo em vista sua ausência pro-
longada e injustificada ao trabalho, 
bem como as tentativas infrutíferas 
de contato com o referido colabo-
rador, pois encontra-se em lugar 
incerto e não sabido. O seu não 
comparecimento, dentro do prazo 
improrrogável de 05 (cinco) dias, 
ensejará na RESCISÃO POR 
JUSTA CAUSA de seu contrato de 
trabalho, com fulcro no artigo 482, 
alínea "i" da Consolidação das Leis 
Trabalhistas (CLT).

Edital de 
Convocação para 

retorno ao trabalho

quiz do Programa de Educação Fiscal. A entrega aconteceu na 17ª Feira de 
Desenvolvimento Econômico.

O quiz ficou disponível no aplicativo Conecta Itabirito, contendo 19 
perguntas relacionadas ao Programa de Educação Fiscal no município. A 
vencedora foi Terezinha Carmem de Matos Santos.

"Aproveitamos a oportunidade para divulgar o nosso programa e incen-
tivar a participação da população. A Educação Fiscal é muito importante 
para o desenvolvimento de nossa cidade", afirma a Secretária de Fazenda, 
Rane Curto.

Programa de Educação Fiscal
O Programa de Educação Fiscal tem o propósito de promover a cons-

cientização sobre a importância dos tributos e sobre o uso responsável dos 
recursos públicos visando preparar as futuras gerações para a participação 
ativa na construção de uma sociedade mais transparente. 
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Conselho Municipal de Educação: novos 
membros são empossados em Itabirito

CONCILIAÇÃO: “Audiência é o ato processual de oitiva dos 
adversos”, ou seja, audição das partes contrárias, ocasião na qual 
se colhem as provas, realizando-se os debates, onde se decide o 
“julgamento”. Geralmente a audiência é realizada na sede do Juízo.

Quem preside a audiência na Comarca – Itabirito é Comarca 
de 2ª Entrância – é o Juiz de Direito, a quem prestamos modesta 
homenagem citando-lhes os nomes completos, Antônio Francisco 
Gonçalves da 2ª Vara Cível e Vânia da Conceição Pinto Borges 
da 1ª Vara Cível. Em geral a audiência pode ser de conciliação ou 
instrução e julgamento. A primeira, de conciliação é aquela em que 
o condutor do Processo, o Juiz, se esforça ao máximo para que 
as partes cheguem a um acordo sobre o objeto da Demanda, ou 
seja, da “Causa” em apreciação, em base que lhes seja justa. Se 
as partes alcançarem o entendimento, lavrar-se-á um termo de 
conciliação e o Juiz homologa-o.

INSTRUÇÃO: Se, porém, proposta a conciliação e não for 
aceita pelas partes ou por uma das partes envolvidas na questão, 
a demanda continua. Será feita a “instrução” processual, através 
das provas que serão colhidas através de testemunhas, escritos, 
documentos ou perícias, etc.

O Juiz, como não é parte no processo, mas preside o julgamento, 
se valerá de todos os recursos processuais disponíveis para seu 
livre convencimento sobre o objeto da Causa. Baseada no pedido 
inicial, na contestação, nas provas, nos seus conhecimentos gerais 
e especializados de Direito, prolata uma sentença, que nada mais é 
do que: o ato processual pelo qual o Juiz põe ou não fim à Demanda 
submetida à sua apreciação. Em termos de Município na prática, o 
fato está resolvido, apenas sujeito a recursos.

O Juiz, costuma-se dizer, Prolata sua sentença. Prolatar 
significa: sentenciar. Prolação é o ato de sentenciar. Ele pode 
prolatar a sentença logo depois das razões finais produzidas pelas 
partes que estão em desarmonia ou poderá fazê-la com o espaço 
de cinco ou dez dias dependendo da espécie de julgamento.

Julgar é um ato Divino entregue ao homem que é sua imagem e 
semelhança, segundo o conceito bíblico. Uma sentença pode gerar 
a riqueza ou engendrar a miséria. Pode criar a liberdade ou fazer a 
escravidão. Pode exaltar o poder ou humilhar o pobre. Pode manter 
a vida ou criar a morte. Pode preservar o nascituro ou atirá-lo ao 
lixo. Pode criar a paz ou provocar a guerra. Pode condenar a Cristo 
e absolver Barrabás.

EM SUMA, “o Juiz está destinado a reger, via justiça, os homens, 
ou seja, seres que pensam, movem-se, agem, mudam, modificam-
se. O Direito é destinado a um fim social, em que a harmonia entre 
os seres deve ser preservada. A interpretação das leis não deve ser 
apenas formal, mas, sim, antes de tudo real, humana, socialmente 
útil” (Henry Page).

Fazer justiça é aplicar bem a lei. O direito deve estar imbuído 
de vida. Para tanto deve estar impregnado da força do espírito e da 
sensibilidade do homem.

Ao fim, vale esta bela e verdadeira expressão: “Se não houve 
frutos, valeram as flores; se não houve flores, valeu a sombra; se 
não houve sombra, valeu a intenção da semente”.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

O juiz é o oficial O juiz é o oficial 
condutor do processocondutor do processo

Reafirmando o compromisso com o bem-estar da população, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Política Urbana e Habitação, deu início à instalação de novos 
pontos de ônibus em diversas localidades do município. 

A instalação dos novos abrigos visa à modernização dos equipamentos urbanos, além de 
proporcionar maior conforto aos cidadãos que utilizam os serviços de ônibus.

"Estamos comprometidos em oferecer aos nossos cidadãos um ambiente urbano mais 
agradável. A instalação dos novos abrigos de ônibus é mais um passo em direção a uma 
cidade mais moderna", destaca a secretária de Política Urbana e Habitação, Amanda Santos.

Modernização: Prefeitura de 
Itabirito instala novos abrigos 
de ônibus no município

Os novos membros do Conselho 
Municipal de Educação foram em-
possados na última quinta-feira, dia 
24 de agosto. Realizada de forma hí-
brida, na Prefeitura de Itabirito e tam-
bém por meio de videoconferência, a 
cerimônia de posse contou com parti-
cipação do prefeito Orlando Caldeira.

Os 10 membros titulares e seus 
respectivos suplentes terão mandato 
de dois anos. O conselho é formado 
por professores, diretores, técnicos 
administrativos, alunos, pais, mem-
bros do Conselho Tutelar e da Secre-
taria Municipal de Educação.

“O fortalecimento do Conselho 
Municipal de Educação é essencial 
para a melhoria constante da educa-
ção em nosso município. As políticas 
públicas devem assegurar investi-
mentos nessa área que tanto nos or-
gulha, garantindo um ambiente edu-
cacional de qualidade para todos”, 
destacou o prefeito Orlando Caldeira.   

Conselho Municipal 
de Educação

O Conselho é um órgão de am-
pla representatividade, com funções 
consultivas, mobilizadoras e fiscali-
zadoras, além de articular as questões 
educacionais da sociedade local junto 
ao Poder Público.  

Composição do Conselho
Representantes da 

Secretaria de Educação
Tit: Josélio Ferreira de Oliveira; 

Sup: Rayane Cristine Rhis Lima. 

Representantes dos diretores 
das escolas básicas públicas 

municipais  
Tit: Ana Maria Pereira Zuppo 

Quintão; Sup: Nilce das Dores 
Aguiar Moura  
Representantes dos diretores das 
escolas básicas públicas estaduais  

Tit: lgor André Gonçalves; Sup: 
Thayna Dadamos Araújo  

Representantes dos professores 
da educação básica pública   
Tit: Ana Maria Pires Gurgel; 

Supl: Marilda Medeiros Simões.  
Representantes dos servidores 

técnico-administrativos das 
escolas básicas públicas  

Tit: Alaete Junior de Castro;   
Sup: Jainara Nataly Câmara.  

Representantes dos pais de alunos 
da educação básica pública  
Tit: José Carlos Gallo Fernan-

des; Sup: Arlindo Souza Silva. Tit: 
Renata Dias Andrade;  Sup: Odinéia 
Rosa Braga   

Representantes dos estudantes 
da educação básica pública  

Tit: Guilherme Antunes de Aguiar; 
Sup: Érica de Paula Tomaz . Tit: 
Maria Fernanda Morgado de Freitas; 
Sup: Alessandra Freitas de Oliveira  

Representantes do 
Conselho Tutelar

Titular: Márcia Zeli Esteves de 
Oliveira; Suplente: Iris Lopes Silva 
Moraes.
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Como seria bom não haver muros, não haver cercas, não 
haver grades, mas apenas avisos e sinais convencionais, aos 
quais todos acatariam, sem questionamentos. Infelizmente, 
parece estar longe o dia, em que o cidadão saberá distinguir 
área pública e área privada, comportando-se adequadamente, 
conforme a área em que estiver. Se não são todos a proceder 
de forma irregular, desrespeitando normas preestabelecidas 
para o bem comum, o desrespeito por parte de alguns acaba por 
prejudicar a população em geral. No caso das obras em execução, 
no centro da localidade, há que desviar ou impedir o trânsito de 
veículos, em certos pontos e ocasiões precisas, valendo-se de 
placas e barreiras metálicas, conforme é de uso geral. Pessoas 
desciam dos veículos retiravam a barreira, passavam e, muitas 
vezes, tinham que retroceder porque não havia como prosseguir. 
Passou-se, então, a usar tubulões para fechar as vias e, assim, 
impedir os condutores furões. Com a estratégia da construtora, 
condutores mal-educados foram impedidos, mas pedestres 
também pagaram, porque ficaram restritos ao passeio estreito, 
também disputado por alguns motoqueiros que nada respeitam. 
Os justos pagam pelos pecadores! É o Brasil de ponta cabeça!

OO BERRO DO BODE ZÉBERRO DO BODE ZÉ

Justos pagam pelos pecadoresJustos pagam pelos pecadores

Expondo a taça de 
campeão do Módulo 
2, Itabirito FC faz uso 
da Tribuna da Câmara

Comunidade de Antônio Pereira recebe 
Ginásio e Praça do Areião reformados

O presidente do Itabirito Futebol Clube, Maycon Pereira, fez uso da Tri-
buna da Câmara, na segunda-feira (28/8), para falar sobre a conquista da 
equipe como campeã do Módulo 2 do Mineiro e o acesso à 1ª Divisão.

Ele levou a tão sonhada taça, que ficou exposta no Plenário em frente à 
Mesa Diretora.  

Oportunidade para jovens
Segundo o presidente, o Itabirito está em fase de implantação das cate-

gorias de base. “Já iniciamos as atividades do Sub-13 e Sub-14. Tivemos 
neste ano a participação na Copa Brasileirinha Internacional (na Sub-13), 
e teremos a participação da Sub-14 e Sub-15 ainda este ano (...). Estreamos 
no fim de semana passada na Copa IMEF, que é praticamente o campeonato 
mineiro de base de Minas Gerais (...)”, relatou.

O presidente frisou ainda que entrará no Ministério do Esporte com pro-
jeto de incentivo (dedutível no imposto de renda) para a implantação do 
Centro de Treinamento de Base do Itabirito FC.

Maycon pediu apoio dos vereadores para essa implantação por meio da 
doação de um terreno. Segundo ele, um dos objetivos é incentivar os jovens 
a escolher um caminho promissor para suas vidas, longe das drogas, por 
exemplo.  

O presidente do Itabirito, durante sua fala, contou com apoio das duas 
torcidas organizadas do Gato-do-mato.

A taça e o presidente do Itabirito FC

Na quarta-feira, 23 de agosto, 
os moradores de Antônio Pereira, 
distrito de Ouro Preto, receberam o 
mais novo espaço de esporte e con-
vivência, o Ginásio Poliesportivo 
do Areião. O espaço, depois da re-
forma, ganhou um novo complexo, 
uma área de 4,5 mil m², com quadra 
coberta, academia ao ar livre, par-
quinhos, um palco para eventos e 
outros ambientes. As intervenções 
são resultado de articulação por 
meio de consultorias públicas inte-
gradas ao Plano de Compensação 
de Desenvolvimento da Vale para o 
distrito.

Na manhã de quarta-feira, por 
volta das 8 horas, o novo espaço já 
estava tomado por pessoas de todas 
as idades, crianças brincavam nos 
parquinhos, adolescentes faziam 
festas com caixa de som enquanto 
aguardavam o primeiro jogo. Mães, 
pais, tios, amigos, todos os mora-
dores presentes estavam alegres na 
inauguração que contou também 
com a participação de representantes 
da Vale, das associações de bairros 
e de representantes da Prefeitura de 
Ouro Preto e da Câmara Municipal.

O Plano de Compensação e 
Desenvolvimento de Antônio Pe-
reira tem um orçamento de R$55 
milhões. Nas obras da quadra, fo-
ram feitas revisões da infraestrutura 
elétrica, drenagem do terreno, am-
pliação da área externa, instalação 
de bebedouros, vestiários, rampas e 
arquibancadas, investimento de R$5 
milhões na reforma. O diretor de 
Operações do Complexo Mariana, 
Diogo Monteiro, destacou o plano 
e a entrega do ginásio: “A Vale está 
muito satisfeita e, em conjunto com 
o poder público, a comunidade, faz 
a entrega de um espaço. A grande 
recuperação de Antônio Pereira está 
em andamento, fizemos uma série 
de entregas, de apoio e reformas em 
escolas e associações, vamos conti-

nuar com uma série de projetos para 
a comunidade”.

O prefeito Angelo Oswaldo e a 
vice-prefeita Regina Braga, partici-
param da solenidade de inaugura-
ção do Areião. Segundo o prefeito, 
a conquista do complexo de lazer e 
esporte é resultado da soma de esfor-
ços da comunidade, prefeitura e mi-
neradora. “Havia uma quadra, mas 
agora é um verdadeiro ginásio, que 
foi resgatado por um compromisso 
da Vale com a comunidade, essa, en-
tre outras iniciativas que se multipli-
cam. A Estrada da Purificação está 
sendo feita pela Samarco e muitos 
programas ganham, agora, conteú-
dos de realidade, a prefeitura está em 
cima, cobrando”, disse o prefeito.

A vice-prefeita Regina Braga 
destacou a relevância e a fama do 
distrito no esporte, da força de mu-
lheres ativas, que exercem o diálogo 
com a comunidade: “O esporte aqui 
é forte, e a gente fica muito honra-
do de fazer essa entrega. Vocês são 
apaixonados pelo esporte, são títulos 
e mais títulos entregues, Antônio Pe-
reira é forte, é potência!”.

O ginásio já era esperado por 
muitos, o local sempre foi um ponto 
de encontro de amigos e familiares. 
Mas as meninas atendidas no pro-

jeto Gigantex ficaram ainda mais 
felizes com a conquista. O projeto 
atende crianças e jovens gigantes no 
esporte. A presidente do Gigantex, 
Lucilene Matias, falou das novas 
comemorações: “Um sonho que se 
realiza, treinamos aqui há 9 anos e 
esse espaço, que está lindo, é de uma 
significância que não tem preço e 
nem palavras.”

Outros espaços
No distrito, já foram entregues 

e revitalizados a Fundação Sorria, a 
Associação de Artesãs Mãos e Flo-
res, o Centro de Referência da As-
sistência Social (CRAS) e a Escola 
Daura de Carvalho. Também foram 
realizados repasses para o fortaleci-
mento da Saúde Pública e, em breve, 
para a Assistência Social. O presi-
dente da Associação de Moradores, 
Wemerson Rodrigues, conta sobre 
as novidades para o novo espaço de 
convivência: “Temos outros projetos 
que vão ser agregados aqui, como 
a entrega de barraca para criação 
de uma feira, onde as pessoas que 
produzem alimentos e artesanatos 
usarão o espaço externo da quadra 
para comercializar seus produtos. 
Se unirmos as forças da comunidade 
com a Vale e o poder público, isso é 
só o começo”.

Neno Vianna


